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La idea de esta parte es de discutir las cosas 
más globales, las cosas que pasan en el mundo, 
en San Salvador tienen impactos muy 
concretos, que a veces no los tomamos 
suficientemente en cuenta. Por eso esta 
presentación habla de cómo cambió la 
economía salvadoreña, cómo funcionaba antes 
de la guerra y cómo funciona ahora. Nos 
preguntamos: ¿bueno y todo esto qué tiene que 
ver con Chalatenango?.  
 
Vamos a comenzar con algunas ideas básicas 
para que todos estemos en sintonía. La 
economía de El Salvador es pequeña y una de 
las características es que no puede producir todo, sino que depende de lo 
que compra a otros países. Mientras más pequeña es una economía, más 
depende de lo que puede comprar de otros países. En el caso nuestro, el 
colón nunca fue aceptado en otros países, había que hacer el cambio en la 
frontera incluso en Guatemala, no digamos en México o más allá. Entonces 
realmente ¿cómo funcionaba esta economía? Pues tenia que tener dólares 
para poder comprar las cosas afuera. Ahora bueno, el dólar es el que circula 
en el país, lo que no quiere decir que el problema de ¿cómo se consiguen los 
dólares? no sea clave.  
 
¿Qué pasó durante la guerra, en los años 80? En el país escasearon los 
dólares, y ¿cuál fue el impacto? Se acuerdan ustedes, ¿a cómo se cambiaba 
el dólar allá por el 82, 83? Rápidamente pasamos de 2.50 que teníamos 
antes de la guerra, a 4 a 5 a 7 a 8... Y ¿qué pasó con los precios? Las cosas 
rápidamente comenzaron a subir, porque las estábamos comprando en 
dólares, el precio del producto en colones era entonces el doble o más.  
Nicaragua fue un caso peor que El Salvador, porque había menos dólares 
que acá, porque no estaban los gringos metiendo dinero. Los precios 
subieron en billones de Córdoba para comprar una manzana. La libra de frijol 
seguramente costaba menos y esta es una de las cosas que vamos a ver 
acá. Mientras unas cosas suben de precio, muchas cosas que compramos 
acá no lo hacen.  
 
Entonces, si una economía pequeña depende tanto de los dólares, tenemos 
que preguntarnos: ¿de dónde vienen los dólares? En El Salvador la manera 
de cómo se producían los dólares, determinaba como funcionaba todo: 
¿Cómo funcionaba la economía?, ¿cómo funcionaba la sociedad? y también 
¿cuál era el papel de Chalatenango en esa economía?. En 1978 el 81% de 
los dólares que entraban a El Salvador eran por las cosechas de exportación: 
por el café, la caña de azúcar y por el algodón. O sea, de cada 100 dólares 
que entraban en el país, 81 eran por esas exportaciones. Las remesas eran 
apenas el 8%, igual que las exportaciones no-tradicionales fuera de 
Centroamérica y la maquila sólo 3 dólares de los 100. Por eso decían que la 
economía era agro-exportadora. Algunos de ustedes fueron a recoger café a 
Santa Ana, porque el papel de Chalatenango era poner la mano de obra para 



recoger esa cosecha. Y para la economía era necesario que aquí en 
Chalatenango la gente tuviera su pedacito de tierra o pudiera alquilar un 
terrenito para sobrevivir hasta que viniera la próxima cosecha. Ese era el rol 
de Chalatenango.  
 
¿Qué a pasado ahora? ¿Cómo funciona ahora la economía? Las remesas 
hacen el 70%, la maquila el 12%, la exportación no-tradicional fuera de 
Centroamérica el 13% y la agro-exportación nos da sólo 5 dólares de cada 
100. Este es un cambio brutal, porque así son los cambios en este país. En 
10 años ¿cuál va a ser la situación? Van a ser 90 dólares de cada cien.  
 
Pero, esto ¿cómo nos afecta? Y Chalatenango ¿qué tiene que ver con esto? 
Chalatenango tiene que ver muy poco con esto. Chalatenango sólo tiene el 
4% de las remesas que recibe el país, no se puede decir que es estratégico, 
¿o sí?. En Chalatenango no hay maquila, Chalatenango no exporta productos 
no-tradicionales fuera de Centro América y en Chalatenango tampoco hay 
café que se exporta. Entonces se puede decir que esta economía ya no tiene 
nada que ver con Chalatenango. Aunque esta economía sí le está afectando 
mucho a Chalatenango.  
 
De hecho aunque aporta poco en remesas al país, es el departamento en 
dónde más rápido han crecido los hogares receptores de remesas. Es decir 
es el departamento en donde más rápido ha crecido la migración en los 
últimos años. En seis años pasó de 17, en 1998, a 28 de cada 100 hogares 
en 2004. Ese es el cambio más grande que se ha dado en todo el país.  
 
Entonces la pregunta es: ¿Adónde va Chalatenango? ¿Por qué en 
Ahuachapán reciben 14% de los hogares remesas y en Chalatenango el 
28%? La pregunta es: ¿Qué se necesita para irse? Es complicado irse. Un 
coyote está cobrando 6 mil dólares, para conseguirlos vendemos la tierra, 
empeñamos la casa o pedimos un préstamo. En Ahuachapán en una zona 
cafetalera, la gente que levantaba la cosecha, no era gente que vivía allí, 
porque toda esa tierra estaba cubierta de café. Entonces, Ahuachapán tiene 
menos tierra que Chalatenango, parece más difícil irse. Y también la gente 
allí quedaron atemorizados, después de la masacre del 32, la gente no se 
organizaba mucho, por lo que no tienen esa red, esos amigos que le 
facilitaran el contacto, un préstamo. Entonces por eso, y con la caída de los 
precios del café, en Ahuachapán hay hambre, la gente no tiene ni siquiera un 
pedacito de tierra para sembrar una milpa. O sea, estos cambios que parecen 
muy abstractos, pueden suponer hambre y por eso es importante tenerlos en 
mente.  
 
Entonces el cambio más grande que hemos tenido en El Salvador, es que 
pasamos de una economía que conseguía sus dólares exportando productos 
agrícolas a una economía que exporta directamente a la gente para que 
envíen los dólares. Esto nos cambia también muchas cosas. Entran el 
montón de remesas. 1,500 millones de dólares entraron el año pasado. 
Bajamos además, los impuestos a las importaciones para que salga más 
barato comprar las cosas que producirlas acá. Los aguacates que se 



compran en el mercado de Chalatenango vienen de México, el queso viene 
de Honduras, los tomates de Guatemala, o sea todo viene de afuera.  
 
Es lo contrario que pasó en los 80, recuerdan que dijimos que había pocos 
dólares y las importaciones eran caras. Hay una desventaja cuando hay 
pocos dólares y es que las cosas se encarecen mucho, pero hay una ventaja 
y es que el país está obligado a producir las cosas aquí. Si de repente el país 
recibiera la cuarta parte de los dólares que recibe ¿qué pasaría? Primero el 
país ya no podría sostener la dolarización y tendría que reintroducir el colón, 
no habría suficientes dólares. El dólar ya no se podría comprar a 8.75, sino 
que se tendría que comprar a 20 o 30 o 40 colónes, entonces las cosas 
importadas aumentarían de precios y las cosas que produciríamos acá serían 
más rentables.  
 
Entonces en este país no crece la agricultura, pero lo que sí crece son los 
bancos. Los bancos han crecido tanto que colocan el dinero ya en Nicaragua, 
en Honduras, en Guatemala y en Costa Rica. Ha crecido el comercio, pues 
claro se pueden importar tantas cosas, todo mundo está en el comercio, está 
comprando y vendiendo. Sobre todo en San Salvador pero también acá.  
 
Decimos que las zonas rurales se están urbanizando. Significa que el empleo 
en la zona rural es no-agrícola, pueden haber diferencias, pero viendo el 
conjunto: como la agricultura ya no es rentable y proporciona menos empleo, 
la gente o se va o se trata de colocar en una actividad que no es agrícola. En 
1998 todavía había 451 mil ocupados en la agricultora, el año pasado eran 
400 mil. O sea hay menos. El precio del café estuvo bajo, el sueldo en la 
cosecha del café ya no es rentable.  
 
Y ¿qué pasó con el empleo que no tiene que ver con la agricultura en las 
zonas rurales? O sea comercio, artesanía, alguna maquila, el trabajo en 
construcción, el trabajo doméstico. En 1980 fue 259 mil, en 1998 fueron 396 
mil y en 2004 513 mil. Lo que está detrás de esto, es un problema de 
rentabilidad también. A mí me sorprendió estas cifras del Ministerio de 
Agricultura: en el 91 y 92 los transportistas vendían el quintal de maíz a 75 
colónes, en el 2003 lo vendían a 78 colónes. Todo sube de precio, sólo que 
producimos acá no. Claro para los que compran eso es ventajoso, pero para 
el que produce es desventajoso.  
 
Esto tiene consecuencias, y es que a nivel nacional se cultiva ahora menos 
maíz que a principios de los 90. En el 92 fue cuando el país tuvo el área más 
grande cultivada en maíz, desde entonces se cultivan menos 125 mil 
manzanas en maíz, ya no es rentable, la gente ya no produce para vender. 
Después de la guerra se entusiasmaron, estaban regresando, les fue bien en 
la cosecha, los precios no estaban mal, eran los mismo de ahora, pero valían 
en aquel entonces más.  
 
Sin embargo, el maíz sigue siendo el principal cultivo del país, a pesar de que 
ha caído, es equivalente al cultivo del algodón, del café y azúcar juntos. La 
superficie en café está sobreestimada, en la realidad el maíz es más. En el 
74, 75 eran 300 mil manzanas, subió a más de 400 mil y luego cayó con la 



guerra, con la reforma agraria comenzó a subir otra vez y cuando terminó la 
guerra alcanzó su máximo y luego subidas y bajadas, pero la tendencia es 
hacia abajo. El maíz va en picada, porque es más barato comprar el maíz de 
Nicaragua, de Honduras y el de Estados Unidos. Antes el maíz que usaban 
los que producen pollos era salvadoreño, ahora compran el maíz amarillo que 
traen de EU, a nosotros no nos gusta ese maíz, sabe dulzón, es feo..., pero a 
las gallinas les da igual, lo comen y hay menos demanda para el maíz 
salvadoreño.  
 
Entonces, si las cosas de afuera son más baratas, eso tiene consecuencias 
concretas acá. En ¿qué se invierte en ES? Los que pueden invertir invierten 
en centros comerciales, los carros son también más baratos, se hacen 
nuevas carreteras. Aviones, taca es ahora un monstruo, tiene 30 aviones 
para movilizar a los pasajeros aéreos, aprovechando el mercado de los 
migrantes. En el Puerto Cutuco, las Telecomunicaciones, hay medio millón de 
líneas telefónicas activas. El hombre más rico de México se ha venido a 
invertir acá, porque es un gran negocio. Los principales grupos económicos 
están invirtiendo fuertemente en el resto de Centroamérica y fuera de la 
región.  
 
Hay otra gente entonces, que tiene mapas para Chalatenango y para el norte 
del país. La gente de la Comisión Nacional del Desarrollo (CND) está 
proponiendo fuertemente el proyecto de la carretera longitudinal del norte. 
Esto es un hecho, en 10 años la carretera longitudinal del norte estará hecha. 
El presidente va a anunciar el 23 de noviembre el plan de desarrollo para la 
zona norte del país. Esto va a tener un impacto enorme en la zona norte. Una 
carretera como esta la hacen ahora entre 3 a 5 años y va a estar lista ya para 
el 2010. Además hay otras interconexiones que se van a hacer. La CND 
habla de que hay que mejorar la interconexión con Honduras, se van a hacer 
varios puentes, sólo en Chalatenango hay dos, esto puede ser beneficioso, 
pero también va a facilitar que las cosas que se producen allá entren con más 
facilidad acá. El mapa del potencial económico de la zona norte, dice que La 
Montañona tiene potencial de turismo forestal, Metapán de ganadería y 
turismo y así va... la cosa es que los otros tienen un plan para acá, pero 
¿cuál es el plan de ustedes, de la gente de Chalatenango?. 
 
La capital crece, por todos lados. La expansión para acá viene muy fuerte, 
así crecen también los desechos que se descargan por el río Acelhuate y 
este los pasa al Cerrón Grande. Y si se sigue contaminando el Cerrón 
Grande ¿de qué pesca, de qué turismo estamos hablando?.  
 
San Salvador, antes en los 70 se abastecía sólo de agua, luego aquí por 
Quezaltepeque empezó a jalar agua. Después durante la administración de 
Perla, quien sigue preso en Francia, se hace el proyecto de la zona norte y se 
empieza a jalar agua desde el río Lempa, obviamente un poco más arriba de 
la descarga del río Acelhuate. Nos podemos preguntar: y San Salvador ¿por 
qué no se abastece del lago de Ilopango? Pues resulta, que este lago es 
volcánico y esa agua tiene arsénico y también azufre, pero el arsénico es 
veneno. Es más costoso filtrar esa agua que traerla del río Lempa.  
 



Además del agua, aumenta también la demanda de la energía eléctrica y 
ahora que sube el petróleo vuelve a revivir el proyecto de El Cimarrón. Pero 
además, la gente va buscando oportunidades de recreación ya que San 
Salvador se va volviendo una celda de cemento, la gente busca el aire fresco, 
la montaña. Entonces lo más importante es ¿cuál es el mapa de 
Chalatenango, el mapa de la Mancomunidad, el mapa de Las Vueltas?. 
Resumiendo:  

• Los cambios globales es algo que afecta a todas las familias, no es 
algo abstracto. La economía salvadoreña cambió dramáticamente, de 
una economía agro-exportadora a una economía que exporta gente. 
Hice una presentación con un título como este en el PNUD y alguna 
gente se molesto... dijeron que sonaba mal. Pero ¡es la realidad! Así 
como en los años 70 con la sangre de la gente se levantaba la 
cosecha del café, ahora es con los riesgos que la gente asume para 
irse de este país que esta economía funciona.  

• La agricultura perdió rentabilidad y genera menos empleo, pero la 
agricultura campesina de granos básicos mantiene una escala 
significativa y es vital para la seguridad alimentaria de muchas familias 
en el campo.  

• No hay que perder de vista a los países vecinos. Proporcionan a un 
costo más bajo una gran parte de los alimentos que se consumen en 
el país.  

• La relación con Honduras se volverá más importante en el futuro, 
sobre todo si mejora la interconexión vial.  

• La carretera longitudinal tendrá un enorme impacto y la presa el 
Cimarrón también los tendría aunque más localizados. 

• Lo que pasa en San Salvador es clave, pues genera demandas y 
problemas, pero también puede abrir oportunidades si se logra incidir 
en las decisiones.  
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